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nouveaux visages au nouveau relax

les investissements de proximité

la collection dutailly



Un mois et demi après la rentrée et à la 
veille des premières vacances scolaires, 
toutes les associations chaumontaises 
ont repris leurs activités. 
La rentrée des classes est aussi syno-
nyme de nouvelles saisons sportives et 
culturelles, nouvelles activités, nouveaux 
projets : Le Nouveau relax a lancé sa 
programmation 2017-2018 ; le cVb 52 
a présenté sa nouvelle équipe et ses 
effectifs ; la Maison des associations 
(Pôle rostand) et la Maison de projets, 

le » Quarante 4 » ont ouvert leurs portes au public. 
La rentrée, c’est également l’occasion pour le Gouvernement 
de présenter de nouvelles mesures de contraintes budgétaires, 
mesures qui n’épargnent personne : 13 milliards d’euros d’économies 
demandés aux collectivités territoriales, suppression de la taxe 
d’habitation pour 80% des foyers, augmentation de la contribution 
sociale Généralisée (csG) pour de nombreux retraités, baisse de 
l’Allocation Personnalisée au Logement (APL), remise en cause 
des emplois aidés… Autant d’inquiétudes auxquelles s’ajoutent 
de nouvelles compétences transférées aux communes telles 
que chaumont (gestion des cartes d’identité, passeports et PAcs) 
pour lesquelles l’etat ne prévoit aucune réelle compensation.
Loin de baisser les bras, la Ville de chaumont s’engage auprès 
des chaumontais et brottais pour continuer à améliorer leur 
cadre de vie, leur quotidien en étant à l’écoute de leurs demandes : 
alors que s’achèvent les grands projets de la municipalité, 
comme je m’y étais engagée, les investissements de proximité 
seront privilégiés jusqu’à la fin de la mandature. Equipements 
scolaires et sportifs ou de loisirs, aucun domaine ne sera oublié 
afin que ces aménagements, attendus des Chaumontais, 
répondent à leurs attentes. 
Enfin, les animations culturelles auront toute leur place en cette 
fin d’année : le Centenaire de la présence américaine s’est 
achevé, le signe a ouvert son exposition dédiée à la collection 
Dutailly, œuvre propriété de la Ville de chaumont, le salon du 
Livre approche tout comme les traditionnelles animations de 
fin d’année. 
Ainsi, il ne me reste qu’à vous inviter à parcourir ce nouveau 
numéro et à vous souhaiter une bonne lecture, et avec un 
peu de retard une excellente rentrée.
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Entre espoirs et inquiétudes !



inauguration de la rue renée et louis landanger I 24 avril

4
les célébrations du centenaire de la présence américaine à chaumont

retour en 
images

départ seniors en vacances  I 24 septembre corrida pédestre  I 9 septembre

fête du cHeval  I 10 septembre meeting aéromodélisme  I 24 septembre

concert de l’Harmonie au profit du télétHon  I 26 septembre

forum des associations  I 2 septembre
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cmonvélo
pratique et économique

Depuis l’été, l’agence CmonBus propose à la location des 
vélos à assistance électrique, une solution pratique pour 
des déplacements facilités dans la ville. Les durées de 
réservation sont variables : 2h, une demi-journée, une 
journée, une semaine ou un mois pour un tarif allant de 
5 à 30 euros. Des casques et sièges enfant sont mis à dis-
position pour les locations de courte durée. Un contrat 
de location est établi à l’Office de tourisme ou à l’agence 
CmonBus au moment du retrait du vélo.
A noter également qu’un espace de stationnement, gratuit 
et sécurisé est désormais ouvert à la gare. CmonGararge 
est ouvert à tous.
renseignements et modalités de réservation à l’agence 
CmonBus 0800 23 50 37 (appel gratuit) ou à l’Office de 
tourisme 03 25 03 80 80

rentrée 2017 :
une classe pour les tout-petits

Bonne nouvelle du côté de la carte scolaire ! Une classe de 
Toute Petite Section a ouvert à l’école Pablo Picasso. Cette 
classe, encadrée par une enseignante spécialisée, permet 
d’accueillir les enfants dès 2 ans, avec une capacité maxi-
male de 16 places. Un partenariat est en cours d’élabora-
tion avec le multi-accueil « L’île aux enfants ». Ils évoluent 
dans une classe au mobilier tout neuf et spécialement 
adapté à leur besoin.

pacs : ce qui va cHanger !

A compter du 1er novembre 2017, l’enregistrement des 
PACS  (Pactes Civils de Solidarité) n’aura plus lieu dans 
les Tribunaux d’Instance, mais dans les mairies des com-
munes où résident les futurs partenaires, conformément 
à la Loi de modernisation de la justice du 18-11-2016 qui 
confère compétence aux officiers d’état civil la gestion des 
PACS.
Toutefois, pour les PACS conclus antérieurement au 
1er novembre 2017, seules les mairies de Chaumont et 
Saint-Dizier, communes sièges des Tribunaux d’Instance 
de la Haute-Marne, poursuivront la gestion courante de 
ces dossiers (modification des conventions et dissolution).

aimer et partager

Depuis la rentrée, vous pouvez retrouver la ‘Ville de Chau-
mont’ sur Facebook et suivre  sur votre ordinateur ou votre 
smartphone l’actualité de la ville et les manifestations 
chaumontaises. Restez connectés pour obtenir les der-
nières informations pratiques et partager les évènements 
de votre ville avec vos amis.
www.facebook.com/VilledechaumontFr

cHaumont et owasso
villes jumelées

De nombreux Chaumontais étaient venus accueillir la 
délégation américaine à l’Hôtel de Ville pour le signature 
de la convention de jumelage entre la Ville d’Owasso, dans 
l’Etat d’Oklahoma aux Etats-Unis, et la Ville de Chaumont. 
Le moment n’avait pas été choisi par hasard. Organisée 
pendant les commémorations du Centenaire de la pré-
sence américaine, cette cérémonie perpétue l’amitié solide 
qui lie, par delà l’océan, les peuples américains et français ; 
à Chaumont tout particulièrement, puisque la ville fût, 
à plusieurs reprises dans son histoire récente, l’hôte de 
citoyens américains.
Depuis quelques années déjà, des échanges pédagogiques 
entre Owasso High School et le lycée Charles de Gaulle 
avaient permis de tisser des liens forts entre les élèves. 
Ce jumelage officialise aujourd’hui cette belle amitié.

les projets de renouvellement urbain
ont leur maison

La Communauté d’Agglomération compétente en matière 
de politique de la Ville, a décidé d’ouvrir une Maison de 
projets à Chaumont, au 44 de la rue Fleming. Au coeur 
d’un quartier en pleine mutation, ce lieu est un espace d’in-
formation destiné non seulement aux habitants du quar-
tier mais également à l’ensemble des Chaumontais et des 
habitants de l’agglomération.
Il doit faciliter la concertation et le dialogue entre les élus, 
la population et les techniciens autour d’une démarche 
participative indispensable à la construction des projets. 
L’animation du « Quarante 4 » est assurée par Rohanna 
Lebel, volontaire Service civique, et comprendra des activités 
pédagogiques autour des projets pour les publics jeunes 
et scolaires par exemple, ainsi que l’organisation d’évène-
ments ou de visites de chantiers, ou encore des ateliers de 
travail urbain.
 
le Quarante 4
44 rue Fleming à la rochotte
horaires d’ouverture
mardi : 10h-12h   14h-18h
mercredi : 9h-12h   14h-18h
Jeudi : 14h-18h
Vendredi : 9h-12h   14h-18h
facebook : Quarantequatre Fleming
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zoom surzoom sur

originaire d’Héricourt, petite com-
mune non loin de belfort, connue pour 
ses gens du théâtre, notamment Jean-
Luc Lagarce, l’un des auteurs contem-
porains le plus joué en France, Angèle 
régnier était étudiante lorsqu’elle a 
commencé à s’intéresser au théâtre. 
«en travaillant au théâtre Granit, j’ai 
réalisé que j’avais envie de découvrir 
ce monde que je ne connaissais pas». 
ce petit job s’est alors transformé 
en un métier, une carrière, une pas-
sion. en 1992, la directrice du Granit 
la repère et lui propose le poste de 
chargée des relations publiques et de 
la communication. sept ans plus tard, 
Angèle part pour le Maillon, théâtre à 
strasbourg. elle devient directrice des 
relations publiques et gère aussi le 
secrétariat général de la structure. «La 
programmation était largement étran-
gère, ce qui m’a permis de découvrir 
un beau panel de metteurs en scène. 
certains étaient assez avant-gar-
distes et apportaient un petit truc en 
plus. c’était vraiment intéressant de 
travailler avec eux». 

Angèle a ensuite repris une forma-
tion en administration-gestion d’une 
structure culturelle afin de se rappro-
cher de la création et du travail des 
compagnies. Après avoir été chargée 
de production pour différentes com-
pagnies françaises et belges, elle a 
travaillé pour l’agence culturelle d’Al-
sace. «Au départ, on m’a demandé de 
faire quelques formations et au final, 
j’y suis restée plusieurs années. Puis 
en 2012, je suis devenue directrice du 
relais culturel régional de thann». ses 
missions : développer la culture dans 
des zones blanches, en théâtre et en 
cinéma. Fin avril, Angèle régnier est 
arrivée au Nouveau relax. «La struc-
ture a une belle aura, une belle dimen-
sion et pour avoir croisé plusieurs fois 
Philippe cumer à travers le réseau 
Quint’est, je savais que le territoire 
était intéressant à travailler et le projet 
culturel de la scène conventionnée me 
plaisait vraiment».

JéRôME DUPUIS
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Le théâtre ? Angèle Régnier l’a 
découvert alors qu’elle était étu-
diante dans le domaine scientifique. 
D’ouvreuse et placeuse les soirs 
de spectacle «pour se faire un peu 
d’argent», elle en a fait son métier. 
Depuis fin avril, Angèle Régnier 
est la nouvelle directrice du Nou-
veau Relax. «Ce n’est pas facile de 
programmer des spectacles sans 
connaître précisemment le terri-
toire», déclare Angèle, précisant 
que son projet artistique s’inscrit 
dans la lignée de ses deux prédé-
cesseurs, Phillipe Cumer et Pierre 
Kéchkéguian. On retrouve un 
même fil conducteur : la passion 
du spectacle. Une passion qu’elle 
souhaite à son tour partager avec 
les Chaumontais en leur faisant 
découvrir des artistes qui ont déjà 
croisé sa route lors de sa carrière 
dans l’Est de la France ou qu’elle a 
aperçus en spectacle cette saison ou 
les précédentes, notamment à Avi-
gnon ou dans le cadre de Quint’Est. 
«L’axe était déjà posé. Le projet a 
été construit autour de l’écriture 
dramaturgique contemporaine et 
du nouveau cirque. Là où j’ai diver-
sifié et mis ma touche personnelle, 

c’est qu’une attention toute particu-
lière a été portée sur des formes un 
peu différentes». On y trouvera par 
exemple un spectacle qui reprend 
et détourne des films publicitaires 
américains des années 50 et 60 de 
manière ludique et politique. Le 
comédien synchronise son discours 
avec les images et dévoile un regard 
critique sur le monde qui nous 
entoure. Elle évoque également un 
spectacle participatif entre magie 
mentale et comédie. «Je m’intéresse 
beaucoup aux formes qui émer-
gent et qui amènent le théâtre vers 
d’autres sphères. Des formes parti-
cipatives, qui mêlent le multimédia 
ou des textes classiques revisités 
avec un regard contemporain».

24 dates 
et bien des surprises

Vingt-quatre spectacles seront 
programmés, vingt-quatre dates 
d’octobre à juin. Les petits ne seront 
pas en reste puisque six spectacles 
Relax en herbe sont d’ores et déjà 
prévus. «Il y aura des temps pour 

les scolaires et pour le tout public. 
Accueillir des enfants est essentiel», 
déclare la directrice qui leur a choisi 
des moments tantôt drôles, tantôt 
poétiques qui sauront les émou-
voir et les interroger, tout comme 
leurs parents. Il y aura aussi de la 
musique avec les scènes locales qui 
reviennent, les Mountain Men en fin 
de saison et une petite nouveauté, 
des “concerts-sandwich”, gratuits le 
temps de midi. «J’ai veillé à ce que 
beaucoup de spectacles mélangent 
les genres et proposent notamment 
de la musique. Elle sera donc très 
présente au cours de la saison mais 
pas en tant que tel.» Exemple avec 
“Concerto pour deux clowns”, jon-
glant entre mimes, acrobaties et 
musique classique. En conclusion : 
«il s’agit d’un programme large et 
éclectique, accessible à tous».

www.lenouveaurelax.fr

nouvelle équipe pour un nouveau relax
Angèle Régnier a pris les rênes du Nouveau Relax en avril dernier. Pour 
la nouvelle saison, elle a conçu une programmation éclectique propice 
à faire émerger tout un éventail d’émotions.

Afin de soutenir la création des compagnies 
locales et habituées de la scène conventionnée, 
salles, moyens techniques et logements seront 
mis à leur disposition pour une ou plusieurs 
semaines. Des mini-résidences qui pourront être 
l’occasion d’offrir des moments impromptus 
au public, des bonus au fil de la saison. Ainsi, 
on retrouvera la Compagnie MéliMélo Fabrique 
dirigée par François Levé qui travaillera à la 
conception d’une forme pour les tout petits dès 
4 ans. Jean-Philippe Naas de la Compagnie En 

attendant… viendra répéter “La rivière”. Jean de 
Pange de la Compagnie Astrov revisitera “La 
tragique et mystique histoire d’Hamlet”, spectacle 
programmé le 16 janvier. La compagnie Yapluka 
dirigée par Marinette Dozeville finalisera la création 
de “Lilith”, coproduit par le Relax et Claire Ruffin 
de la Compagnie l’Insommante peaufinera “Mille 
chemins d’oreiller”. L’association Fugue à l’Opéra 
a également trois dates prévues. Au fil des besoins 
et selon les disponibilités, d’autres partenariats 
viendront enrichir cette liste non exhaustive.

Nouvelle équipe, 
Nouvelle régie

Angèle Régnier, nouvelle direc-
trice du Relax sera accom-
pagnée dans sa mission par 
une équipe de 10 personnes, 
dont deux petits nouveaux : 
Bérangère André, responsable 
des relations publiques et de la 
communication, et Nicolas le 
Potier, administrateur. 
L’une des missions de ce dernier 
sera de mettre en place une 
nouvelle régie, personnalisée et 
autonome, pour le 1er janvier.

le parcours d’angèle régnier

SouteNir leS compagNieS localeS
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dossier dossier

Le Signe, le Pôle Rostand, le multi-
plexe cinématographique ou encore 
les alentours de la gare, Chaumont 
sort d’une période de grands travaux 
qui, selon Christine Guillemy, étaient 
nécessaires pour « le renforcement 
de l’attractivité de la ville et de par 
sa centralité ». Comme prévu et 
annoncé par le maire de Chaumont, 
la seconde moitié du mandat sera 
consacrée aux équipements de proxi-
mité avec la volonté de mettre en 
place une vision d’ensemble et non 
pas au « coup par coup ». 
Ainsi, Christine Guillemy a mandaté 
Jacky Boichot, son adjoint chargé 
des travaux, d’élaborer un plan plu-
riannuel d’investissements qui va 
d’ailleurs au-delà du mandat. Ce 
plan offre une vision globale de la 
situation sur le long terme avec des 
diagnostics et des priorisations en 
matière de travaux. Ce genre de plan 
présente de multiples vertus : concer-
ner directement les habitants, don-
ner des obligations à la ville et offrir 
une visibilité aux entreprises choi-
sies. De plus, le fait de regrouper les 
travaux permet de diminuer les coûts.
Ce plan concerne, en premier lieu, 
les écoles et la voirie qui, selon le 
maire, sont restés « sans travaux 
réguliers depuis des décennies ». 
Pour elle, « il permettra de rattraper 
le retard et de prévoir de nouveaux 
équipements » avec des budgets pro-
visionnés. Christine Guillemy évoque 
ainsi les deux groupes scolaires qui 
seront construits, l’un à proximité du 
collège de La Rochotte et l’autre dans 
les anciens bâtiments de Bouchar-
don Nord. Sont parties prenantes 
l’Inspection Académique, les ensei-
gnants et les parents.  Le premier qui 
remplacera l’école Pillon se veut une 
école expérimentale et prioritaire. 
Le second qui remplacera Moulin/
Voltaire se veut une réhabilitation 
lourde sachant que les locaux sont 
désormais vides et qu’ils sont de nou-
veaux la possession de la Ville.

Centre-ville 
et bâtiments 
sportifs

Mais, outre la voirie et les écoles, 
toujours en termes de proximité 
et d’attractivité, Christine Guil-
lemy n’oublie pas de mentionner 
les travaux dans le cadre de l’ANRU 
(Agence Nationale de Rénovation 
Urbaine) au quartier de La Rochotte 
mais aussi la réflexion entamée 
autour de la redynamisation du 
centre-ville dans le cadre de l’AVAP 
(Aires de Valorisation de l’Archi-
tecture du Patrimoine). La Ville de 
Chaumont a candidaté pour entrer 
dans les « Ateliers des territoires » 
chargés de donner un nouvel élan aux 
centres-villes des villes moyennes.
Enfin, les plans pluriannuels d’inves-

tissement concerneront également 
les bâtiments municipaux qui se 
dégradent. 
Après avoir été recensé, le patrimoine 
bâti de la Ville soit 200 000 m2 fera 
l’objet d’une réflexion et d’un pro-
gramme pour soit être réhabilité et 
mis aux normes, soit être vendu. En 
2018, la municipalité va s’intéresser 
principalement aux bâtiments spor-
tifs et éducatifs avec des plans sur 
10 à 15 ans. A noter que la basilique 
Saint Jean-Baptiste fait l’objet de la 
même attention avec des travaux 
programmés après un diagnostic 
exhaustif.

ET HAN BASCAULES
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écoles, voiries, bâtiments sportifs, la 
ville de Chaumont s’engage dans des 
investissements de proximité dans le 
cadre de plans pluriannuels. Les uns 
sont programmés sur 5 ans. Les autres 
sur près de 10 ans. Cette technique 
présente l’avantage de prioriser les 
urgences et d’échelonner les inves-
tissements sur des bâtiments et rues 
qui ont été négligés depuis plusieurs 
décennies. Par an, un million d’euros 

(hors travaux neufs) sera consacré à la 
voirie et, au final, 12 millions d’euros 
iront aux écoles sans compter la 
construction de celle de La Rochotte.

Ces travaux de proximité ont pour but 
d’amplifier l’attractivité de Chaumont 
et de préserver son patrimoine. Et 
surtout, chaque Chaumontais pourra en 
bénéficier de manière directe, au seuil 
de sa porte.

après les grands travaux, 
les équipements de proximité
A mi-mandat, la municipalité lance un vaste programme d’investissement 
en équipements de proximité. Christine Guillemy, maire de Chaumont, 
explique la démarche et les motivations. 

la proximité, 
l’enjeu de la seconde 
moitié du mandat
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dossier dossier

zoNe De reNcoNtreCent trente kilomètres de rues et le 
double de trottoirs ! Tel est le patri-
moine routier de la Ville de Chau-
mont. Ce linéaire est très important 
pour une ville moyenne avec des 
urgences en matière de travaux qui 
ont été recensées grâce à un bilan 
technique annuel. Trois critères sont 
pris en compte : l’état visuel, les bor-
dures de trottoir et l’état de l’assainis-
sement. Il en découle un programme 
qui a débuté en 2016 et qui s’étalera 
jusqu’en 2022. Le tout pour un coût 
de 3 millions d’euros en 2017 (voirie 
et assainissement) et d’un million 
par an par la suite pour l’entretien 
courant. 

En 2016, ce plan a débuté par la rue 
des Frères Parisot  avec la réfection 
totale de la voirie (assainissement, 
eau, réseau et chaussée) pour une 
somme de 170 000 €. Les travaux 
viennent tout juste de se terminer. 
Toujours en 2016, la rue du Vieux 
Moulin a coûté 180 000 € et le gira-
toire de La Maladière 130 000 €.
Pour 2017 et les années à venir, Jacky 
Boichot explique que les travaux ont 
été priorisés avec, en premier lieu, 
la réfection de voirie de la rue Lévy 
Alphandéry sur 1 600 m et pour une 

somme globale de 600 000 €. Les 
travaux seront terminés avant la fin 
de l’année avec la mise en place de 
l’enrobé.
L’année 2017 verra également le 
renouvellement de la couche de 
roulement d’une partie de la rue du 
Val-Barizien et des 2 360 m de la rue 
Ferrer pour 110 000 €. Deux carre-
fours giratoires seront également 
entamés : celui de l’avenue Foch et 
celui de la Chavoie, à Brottes. Les 
travaux du giratoire à La Rochotte 
ainsi que la réfection des rues vont se 
poursuivre dans le cadre de « Cœur de 
Rochotte » pour 1,5 million d’euros. 

2018 et après
En 2018, outre la finalisation des 
ronds-points, la Ville va s’attaquer à 
la réfection complète de la rue Phi-
lippe Girardel (600 000 €) mais 
aussi des rues Loucheur et Nicolas 
Mougeot. Puis viendront celles du 
Bois Rollin ou Anatole France. Sont 
également programmées, après 
2019 : avenue du 14 Juillet, rue du 
Vieux Moulin, rue Jules Tréfousse, 
rue des Rosiers, rue Jean Gouthière, 
chemin de Choignes, rue Saint Roch 
et rue Emile Cassez.

Dès 2018, le programme de renou-
vellement de la couche de roulement 
va passer par la rue Decomble et, en 
période la moins gênante possible 
pour le commerce, par les rues Laloy 
et Toupot de Béveaux. Viendront 
ensuite les rue de Bourgogne, de Ver-
dun, Cassez, Charles Gounod, Val-
Poncé, Frédéric Mistral, l’avenue des 
Etats-Unis, des Hirondelles, des Tan-
neries, Lafayette, des Buxereuilles, 
Faraday, des Tennis, Notre Dame, de 
la Suize, Fauré, Marcel Pagnol, l’ave-
nue Ivréa et l’hameau de Chaumont-
le-Bois .

ET HAN BASCAULES
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D’après Jacky Boichot, « le plan Ecoles est beaucoup 
plus complexe dans son élaboration que le plan Voirie. 
Il nécessite de nombreuses expertises » avec, au bout 
du compte, des diagnostics et des chiffrages de travaux 
pour les 10 sites concernés. à chaque fois, il est question 
d’accessibilité, de performance énergétique, de l’état des 
structures…
Le montant prévisionnel « reconnu nécessaire » est 
estimé à 12 millions d’euros auxquels il faut ajouter 6 mil-
lions d’euros pour la nouvelle école à La Rochotte. Pour 
cette dernière, le choix du programmiste a eu lieu fin 
septembre.
L’autre investissement important à ajouter est la réhabili-
tation de Bouchardon Nord pour accueillir l’école Moulin/
Voltaire. Le coût est estimé entre 2,5 à 2,9 millions d’euros. 
Outre ces deux investissements particulièrement lourds, 
la Ville va procéder à des travaux de « grosse maintenance » 
dans le cadre du plan pluriannuel dans les autres écoles. 
Ils seront donc étalés dans le temps avec, en premier lieu, 
la réfection de la toiture de l’école Jules Ferry ou la remise 
en état du revêtement des sols de l’école René Cassin. Des 
consultations sont également entamées autour de travaux 
de démolition à Prévert, Pierre Percées ou à Brottes. 
Du sol aux toitures, à l’intérieur et à l’extérieur, en 2017, 
le coût des travaux s’élève à 670 000 € sachant que le 
plus compliqué est de programmer les travaux entre 
vacances scolaires et disponibilité des entreprises. En 
2018, la deuxième tranche de travaux est estimée dans 
une fourchette allant de 500 000 à 700 000 €.  

au fil des rues
Le plan pluriannuel des travaux de voirie a 
commencé avec la rue des Frères Parisot. Il 
concernera toute la ville.

D’autreS iNveStiSSemeNtS…

Les opérations de proximité ne s’arrêtent 
pas à la voirie et aux écoles. Par exemple, 
les travaux dans les vestiaires du stade 
Daniel-Louis qui ont pris du retard vont 
débuter à la fin de l’année pour s’achever 
fin mars. Coût de l’opération : 520 000 €. 
Jacky Boichot évoque également la refonte 
de la partie énergétique des Silos pour 
1 million d’euros et la mise en accessibilité 
et en sécurité de la mairie pour 800 000 €.
De la même manière, un marché a été passé 
pour la rénovation des toitures de la MJC, des 
bâtiments annexes de Saint-Roch, du Centre 
départemental du tennis et de la crèche de 
La Rochotte. Les travaux vont bientôt débuter 
pour une somme globale de 450 000 €. 
Des travaux de reprise l’école Guizot pour 
y loger les Restos du cœur sont également 
prévus pour une enveloppe de 192 000 €.
Enfin, en termes d’investissements de 
proximité, la ville lance un programme 
d’acquisition de matériels de voirie qui 
viennent remplacer des outils jugés obsolètes. 
Tous les ans, 200 000 € y seront consacrés.  

Le plan pluriannuel d’investissement 
sur les bâtiments scolaires est le 
fruit d’études, de diagnostics et de 
priorisations. De la construction 
totale à la maintenance, toutes 
les écoles sont concernées pour 
une somme globale de 12 millions 
d’euros. 

douze millions d’euros pour les écoles



Gustave Dutailly, botaniste et 
parlementaire français de la fin 
du XIXe siècle, fut un homme 
d’engagement et  de passion. En 
plus de ses activités de scien-
tifique et d’homme politique, il 
rassembla avec une ferveur sans 
égale un ensemble de près de 
5 000 exemples de ce que l’on 
nommera plus tard « l’âge d’or 
de l’affiche française », dont il fit 
don à la ville de Chaumont.

L’exposition “L’affiche illustrée 
à la Belle Époque. La collec-
tion Dutailly“ aborde sous un 
jour inédit la collection chau-
montaise d’affiches de la Belle 
Époque. Cette exposition en 
révèle les principales richesses 
et élucide la logique qui fut 
celle de son propriétaire, en 
s’attardant sur les singulari-
tés qui rendent cet ensemble 
unique en son genre.

L’exposition observe les par-
ticularités de cette collection 
qui reflète la singularité du col-
lectionneur. La question de sa 
considération pour les affiches 
et images imprimées comme 
des œuvres d’art ou documents 
historiques est posée, de même 
que le modus operandi de la 
constitution de cette collection, 
les préférences stylistiques et le 
choix de la conservation.

Autant d’aspects qui dressent un 
portrait de la collection, comme 
une incursion dans une époque 
ayant exploré la puissance des 
images imprimées et donné 
à l’affiche sa forme artistique. 
Cette époque importante pour 
l’histoire de l’art est observée à 
travers la collection Dutailly, par 
le grand spécialiste de l’image 
i m p r i m é e  N i c h o l a s - H e n r i 
Zmelty, historien de l’art.

évènement
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l’affiche illustrée à la Belle époque

L’exposition présentée au Signe aborde la collection Dutailly 
sous un jour inédit

don
qu  chotte

avez-vous lu

15 SEPT-16 DEC 
MéDiaThèquE 
LES SiLOS

“L’affiche illustrée à 
la Belle Époque.
La collection Dutailly.“
du 23 Septembre 2017
au 7 Janvier 2018
Le Signe, 
centre national du graphisme 
Galerie du Signe

Commissariat 
Nicholas-Henri Zmelty
Maître de conférences en histoire 
de l’art contemporain Directeur 
du département d’histoire de l’art 
Université de Picardie Jules Verne

Scénographie
Philippe Riehling

Design graphique
Ludovic Balland
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1- l’affichomanie racontée 
par la collection dutailly 
L’affichomanie : terme popularisé 
au début des années 1890, désignait 
une nouvelle forme de collection-
nisme ayant pour objet l’affiche illus-
trée. Entre la considération pour les 
affiches en tant qu’œuvres d’art ou 
documents historiques, le caractère 
de l’affichomanie de Dutailly se révèle 
à travers la collection. 

2- une passion 
pour jules chéret
Gustave Dutailly, à l’instar de la plu-
part des affichomaniaques, avait une 
prédilection particulière pour l’œuvre 
de Jules Chéret alors unanimement 
considéré comme « le roi de l’affiche ». 
Chéretolâtre à l’extrême, Dutailly 
constitua la collection la mieux pour-
vue en affiches de Chéret. 

3- les maîtres de l’affiche

Avec Jules Chéret, Henri de Tou-
louse-Lautrec, Eugène Grasset, Léon-
Adolphe Willette et Théophile-Alexandre 
Steinlen sont perçus comme les 
maîtres du genre par les amateurs 
d’affiches. Bien représentés au sein 
de la collection, ils sont ici à l’hon-
neur avec quelques-unes de leurs plus 
belles réalisations.

4- par de-là les modes 
et les à priori
Comme tous les collectionneurs, 
Gustave Dutailly avait des préférences 
qui n’étaient pas toujours celles de ses 
confrères ou de la critique spécialisée. 
Les affiches signées Alfred Choubrac, 
Pal et Albert Guillaume ouvrent sur 
les spécificités de cette collection ; sur 
son esthétique et ses qualités de 
l’affiche comme document.

5- trésors de collectionneur 

L’intérêt d’une collection se vérifie en 
partie à la rareté des pièces qu’elle 
recèle. De ce point de vue, Gustave 
Dutailly pouvait se targuer de possé-
der quelques trésors convoités par les 
affichomaniaques à commencer par 
quelques affiches imprimées avant 
la lettre. Il possédait par ailleurs un 
ensemble d’affiches interdites pour 
des raisons politiques ou parce jugées 
trop licencieuses, toutes exposées au 
Signe.

6- florilège

Dans cette sélection d’une quinzaine 
d’affiches parmi les plus appréciées 
des affichomaniaques autour de 1900, 
certaines ne sont aujourd’hui connues 
que des amateurs et des spécialistes. 
D’autres comme France-Champagne 
de Pierre Bonnard ou Chocolat Menier 
de Firmin Bouisset sont inscrites dans 
l’inconscient collectif.

évènement

portrait d’une collection

Les techniques d’impression sont aussi 
variées que les outils et les supports 
qui les caractérisent. Leurs possibilités 
sans fin ne cessent d’alimenter l’ima-
ginaire des graphistes aussi tradition-
nelles soient les techniques abordées.
à partir du 23 septembre et jusqu’au 9 
janvier des ateliers sont donc offerts, 
gratuitement, parfois sur réservation, 
le plus souvent en accès libre, pour 
venir découvrir une technique spé-
cifique de l’impression : sérigraphie, 
RISO, lithographie, gravure sur bois, 
gravure japonaise, etc … sans oublier 
l’impression 3D !
Pour les vacances de la Toussaint, ce 
sont les ados qui sont à l’honneur avec 

des ateliers menés par un designer 
objet afin de réaliser selon son envie 
des objets en 3 dimensions avec une 
imprimante 3D.
Des conférences permettent de s’ini-
tier ou d’approfondir ses connais-
s ances sur diverses techniques 
d’impression en termes d’exigences 
pratiques et de recherches graphiques 
et plastiques.
Des visites commentées sont au 
programme pour tout public. Elles 
mettent l’accent sur les spécificités 
des affiches de la Belle époque en s’ar-
rêtant sur une dizaine d’affiches pour 
en décrypter le contenu et la composi-
tion et évoquer la passion de Gustave 

Dutailly collectionneur hors pair. Ces 
visites sont aussi l’occasion d’innover 
en vous proposant des visites théâ-
tralisées. Des comédiens amateurs du 
Théâtre de L’Arche de Chaumont font 
revivre à leur façon les personnages 
mythiques et les spectacles de caba-
ret vantés avec brio sur les affiches du 
19ème et du 20ème siècle.

le signe, centre national du graphisme
1 place des arts 
du mercredi au dimanche, 
entrée libre : 14h - 18h
jeudi : nocturne jusqu’à 21h
lundi et mardi : sur réservation pour les 
groupes et les scolaires.
www.centrenationaldugraphisme.fr

animations autour 
des techniques d’impression
Pour accompagner l’exposition « L’affiche illustrée à la Belle Époque. 
La collection Dutailly », l’équipe de médiation du Signe propose des 
rendez-vous hebdomadaires sur le thème des techniques d’impression. 

L’affiche 
illustrée à la Belle 

Époque présente plus de 150 
affiches et objets graphiques, 

produits entre 1873 et 1900, par 
Jules Cheret, Henri de Toulouse-Lautrec, 

Eugène Grasset, Alfred Choubrac, 
Théophile-Alexandre Steinlen, Adolphe 
Willette, Félix Vallotton, Pal (Jean de 

Paléologue, dit), Jules-Alexandre 
Grün, Pierre Bonnard, 

Lucien Metivet et 
bien d’autres.

L’exposition, organisée en 
six sections thématiques, 
remet en contexte la 
collection, notamment au 
regard de l’affichomanie 
de la fin du XIXe siècle, 
la chéretolâtrie du collec-
tionneur et ses singularités.

1 _ Henri Thiriet,
L’Affiche française, 
1897.

2 _ Jules Cheret,
Folies Bergère
Fleur de Lotus,
1893.

3 _ Henri de 
Toulouse-Lautrec,
Aristide Bruant
dans son cabaret,
1893.

4 _ Alfred Choubrac,
Théâtre de la 
Gaité.
Mlle Bob Walter
Georges Marck,
1895.

5 _ Oswald Heidbrinck,
L’Egalité, 
1890.

6 _ Firmin Bouisset,
Chocolat Menier,
1893.
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Un espace de 2 465 m2 de surface 
utile, lumineux et coloré, de vastes 
terrasses, des salles spécialisées 
réparties sur trois niveaux, un 
espace documentaire, un guichet 
d’information et d’orientation, de 
larges horaires d’accueil… le Pôle 
Rostand répond d’ores et déjà aux 
besoins de 80 associations. Il est 
le fruit d’une collaboration entre 
maîtres de projet et usagers. La mise 
à disposition de locaux exclusifs ou 
partagés permet à de nombreuses 
associations d’assurer réunions ou 
formations tout en disposant des 
équipements nécessaires aux tâches 
de gestion administrative. 
La structure dépasse le simple 
hébergement des bureaux d’as-
sociations. Au cœur du projet, la 
pratique, sur site, de nombreuses 
activités distingue la Maison des 
associations de Chaumont de celles 
ouvertes ces dernières années dans 
de nombreuses agglomérations. 
Théâtre, danse, chant ou informa-
tique ont trouvé leurs locaux. Les 
Z’oiseaux, Showmont sur Scène, 
la chorale Fraternité ou Microtel 

peuvent ainsi assurer et développer 
leurs activités dans des conditions 
adaptées.

Contraintes techniques

Des espaces sont spécifiquement 
destinés à des pratiques nécessi-
tant des installations particulières. 
Eviers, fours ou plans de travail 
sont ainsi mis à disposition dans 
les espaces dédiés aux arts créa-
tifs. Des contraintes techniques ont 
plus particulièrement été prises en 
compte dans le cadre de la création 
d’espaces dédiées à la danse, au 
théâtre et à la musique. Trois salles 
de danse répondent aux pratiques 
proposées par différentes associa-
tions. Un tapis de claquette a ainsi 
été installé dans une salle de 80 m2 
également adaptée à la pratique du 
yoga, de la sophrologie et de la gym-
nastique douce. Une deuxième salle 
de 114  m2 dispose de vastes miroirs 
nécessaires à l’enseignement de 
différents styles de danse. Une troi-
sième salle, de taille similaire, pré-

sente quant à elle un parquet adapté 
à la pratique de la zumba. Des ves-
tiaires équipés de douches et casiers 
ont été aménagés afin d’accueil-
lir les usagers dans les meilleures 
conditions.

Des salles insonorisées

Les musiciens ont également pris 
possession de vastes locaux. D’une 
surface de 135 m2, une salle uti-
lisée par la Batterie-Fanfare et le 
Bux’Band est appelée à accueillir 
dans des conditions optimales les 
68 musiciens de l’Orchestre d’har-
monie de Chaumont. 
Trois autres salles sont dédiées aux 
musiques amplifiées notamment 
utilisées dans le cadre des activi-
tés de la Maison des jeunes et de la 
culture. L’insonorisation a été ici 
plus particulièrement soignée, tout 
comme dans la salle de 80 m2 réser-
vée aux pratiques théâtrales.

ROMAIN ALI

Une fourmilière ! Ouverte jour et 
nuit ! Les salariés, bénévoles et 
adhérents des 80 associations 
accueillies au Pôle Rostand vont 
et viennent du matin au soir. 
«Cette Maison des associations 
est avant tout un lieu de vie, une 

réelle dynamique s’est instaurée, 
les retours des associations sont 
bons et les échanges se multi-
plient», se réjouit Sophie Noël, 
conseillère municipale déléguée à 
la coordination associative.
Accueillant les boites aux lettres 
de 102 associations, le Pôle 
Rostand a favorisé un rappro-
chement entre mil i tants du 
mouvement associatif ,  élus 
et  personnels des services 
municipaux. Source de mutuali-
sation, cette centralisation permet 
également aux associations de 

profiter d’une proximité directe 
avec les services municipaux en 
charge du volet associatif. 
L’aménagement au rez-de-
chaussée d ’un vaste point 
d’accueil, d’information et d’orien-
tation répond à cette logique 
de service et de proximité. Les 
horaires d’ouverture du Pôle 
Rostand témoignent de cette 
volonté. 

la maison des associations est 
ouverte du lundi au jeudi de 8h30 à 23h, 
le vendredi de 8h30 à minuit et samedi 
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 18h.

un CEnTrE 
DE rESSOurCES 
au Cœur 
Du PôLE

Installée dans les locaux 
de la Maison des associa-
tions, la Ligue de l’ensei-
gnement est à l’origine 
du développement d’un 
projet participant à l’ori-
ginalité et l’attrait du Pôle 

rostand. Un centre de ressources et d’Information 
des bénévoles (crIb) a été ouvert au rez-de-chaussée 
du bâtiment afin répondre aux besoins des respon-
sables associatifs. ouvert du mardi au vendredi, ce 
centre permet aux visiteurs d’accéder à la littérature 
diverse et variée couvrant les différents champs 
de la vie associative. Du guide de la création d’une 
association aux documents spécifiques à une activité 
à haute technicité, livres, cD, DVD et revues sont mis 
à disposition des bénévoles. ces derniers peuvent 
également trouver conseil auprès des personnels de 
la Ligue animant ce centre de documentation.

le pôle rostand monte en puissance
Point névralgique de la vie associative chaumontaise, le Pôle Rostand 
comprend de nombreux espaces et équipements spécifiquement 
adaptés à certaines pratiques. Ouverte de jour comme de nuit, cette 
fourmilière voit ainsi défiler adeptes de danse, musique, chant, arts 
plastiques ou théâtre. visite guidée !

EnTrEz, C’EST OuvErT !

un CEnTrE 
DE rESSOurCES 

au Cœur Du 
PôLE

associations
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cultureculture

Sa 21 oct - lectures jeunesse      
bébés lecteurs / ceux qui rêvent     
Sa 21 oct à 10h-12h et 13h30-18h30 - atelier de pratique artistique 
initiation à la sculpture avec Denis Prigent   
Sa 21 oct à 15h - visite commentée     
exposition avez-vous lu don quichotte ?    
ma 24 oct à 15h - lectures jeunesse     
imagina’livres / don quichotte     
me 25 oct à 16h30 - lectures jeunesse    
croqu’albums / chevaliers errants     
Je 26 oct à 14h30 et 17h - atelier jeux    
jeux de société dixit avec la Gare à jeux    
Ve 27 oct à 14h et 17h - atelier de pratique artistique    
fabrication de livres-objets : du livre au moulin  
Ve 27 oct à 18h - spectacle musical     
l’homme qui tua don quichotte / cie Premier acte   
Sa 28 oct à 15h - projection jeunesse     
projection de film jeunesse en lien avec don quichotte 
Sa 4 nov de 10h à 12h - rencontre littéraire    
dédicaces bd avec stéphane douay et david latini / Libr. Le Pythagore 
Sa 4 nov à 15h - spectacle     
la vie est une bd par stéphane douay et david latini  
Ve 10 nov à 16h30 - visite commentée    
exposition avez-vous lu don quichotte ?    
Sa 11 nov à 12h30 - visite commentée    
exposition avez-vous lu don quichotte ?    
Je 16 nov à 15h - projection     
projection de film en lien avec don quichotte   
Ve 17 nov à 15h et 18h - conférence    
le quichotte cervantin par cécile Iglésias    
me 29 nov à 16h30 - lectures jeunesse    
croqu’albums / espagne      
ma 5 dec à 20h30 - spectacle / Le nouveau Relax    
quichotte ou le vertige de sancho / cie Public chéri  
Sa 16 dec à 15h - visite commentée     
exposition avez-vous lu don quichotte ?    

la programmation en un clin d’oeil
3 expositions aux silos
« aveZ-vouS lu DoN quicHotte ? »

L’exposition met en avant l’incroyable résonance et la 
source d’inspiration suscitées par le sujet dans tous les 
domaines de la création. Le propos est illustré d’incarna-
tions originales du personnage : des éditions anciennes 
et contemporaines, un livre d’artiste de Raymond Moretti 
illustrant le spectacle de Jacques Brel, des affiches 
anciennes et récentes, une quinzaine de statues d’artistes 
contemporains - Jean-François Glabik et Christian Hirlay 
- et un tableau du Musée d’Art et d’Histoire de Chaumont 
sur la bataille de Lépante (XVIIème siècle) où s’illustra 
Cervantes, le « manchot de Lépante ».

 

DoN quicHotte iNSpire 
leS artiSteS Haut-marNaiS

Don Quichotte aurait-il arpenté la Haute-Marne autre-
fois ? La question pourrait se poser tant le mythe semble 
résonner dans la création artistique contemporaine 
de notre département. L’exposition recèle des œuvres 
diverses : installations, sculptures, peintures, photogra-
phies, dessins... Laissez-vous surprendre par les réinter-
prétations de nos talentueux artistes locaux.

DoN quicHotte par leS élèveS 
DeS atelierS rouX cHampioN

Les ateliers Roux Champion comptent une centaine de 
membres qui taquinent les muses en amateurs éclairés. 
Plusieurs enseignants les guident, leurs transmettent 
passion et techniques diverses : dessin, aquarelle, pastel, 
peinture, calligraphie et sculpture. Le projet « Avez-vous 
lu Don Quichotte ? » est une belle opportunité de mobi-
liser les énergies des artistes en herbe ou plus aguerris, 
mais aussi de partager une réflexion et donner à voir les 
créations sur un thème qui depuis l’écriture de l’œuvre n’a 
cessé d’enthousiasmer l’esprit créatif.

don quichotte 
un patrimoine universel

L’œuvre de Miguel de Cervantes est connue de tous et 
admise comme patrimoine littéraire universel. Son héros 
légendaire est devenu dans l’imaginaire collectif l’arché-
type du personnage idéaliste et généreux qui se pose en 
redresseur de torts et en défenseur des causes perdues. 
Le chevalier à la triste figure frôle le risible dans de vains 
combats mais reste à jamais le symbole de la lutte irrai-
sonnée et pugnace de l’individu contre les systèmes, 
l’injustice, la perte de valeurs et la censure. 
Entre errance et quête de sens, naïveté apparente et 
leçons de vie, fiction et réalité, folie et sagesse, Don Qui-
chotte continue depuis 400 ans à amuser, interroger, 
inspirer.

les quatre génies 
de retour à chaumont
Après leur restauration et leur prêt à l’exposition «Bou-
chardon, une idée du beau» au Louvre, le Musée présente 
en salle ses plâtres des génies de la fontaine de Grenelle 
d’Edme Bouchardon. Ces jeunes gens ailés incarnent les 
quatre saisons et sont associés à un attribut et au premier 
signe du zodiaque de chacune. 
Cette série provient de l’atelier d’Edme Bouchardon et fut 
l’une des étapes de son travail préparatoire pour cette fon-
taine à laquelle il consacra cinq ans de sa vie. Les plâtres 
étaient faits à partir des modèles préparatoires en terre et 
servaient à prendre des points de repères pour passer à 
l’étape définitive en pierre.
Les sculptures, toujours visibles sur la fontaine 
aujourd’hui, sont en effet trois fois plus grandes que les 
plâtres. Précisons que cette série unique en son genre - ce 
qui est surprenant pour des plâtres - est entrée dans les 
collections municipales vers 1810 mais que nous ignorons 
qui fut son donateur.

au musée d’art et d’histoire, place du palais
de 14h à 18h, tous les jours 
sauf le mardi, le 25 décembre et 1er janvier

un orgue pour la chapelle 
de l’hôpital
Le Conservatoire municipal de musique de Chaumont a 
reçu en mars dernier - le don d’un orgue liturgique  numé-
rique qui appartenait à Monsieur Noël Doyon. Ce bel 
instrument, un Mondri 5800 de marque Content a été ins-
tallé dans la chapelle de l’hôpital, en accord avec le Centre 
Hospitalier de Chaumont.
Les élèves et professeurs du Conservatoire peuvent venir 
en jouer librement. Il pourra aussi être utilisé à l’occasion 
de concerts ou lors des cérémonies religieuses. Un concert 
sera donné dans les prochaines semaines à la Chapelle en 
hommage et en remerciement pour ce don.

la collection de 
crèches s’enrichit
Fin 2016, une crèche ancienne a été 
offerte au Musée par des particuliers. Il 
s’agit d’une crèche en verre filé dit « de 
Nevers » car la technique permettant 
de réaliser ces figurines dans un verre 
coloré et opacifié y a été inventée. Elle 
date du 18e siècle. Si la sainte Famille 
est, de manière traditionnelle, entourée 
d’anges et de bergers, il est plus inat-
tendu de voir un cortège de serviteurs 
portant des mets sur la tête. La scène se 
déroule dans une nature édénique consti-
tuée de verre, de miroirs, de fils de soie, 
de vraies fleurs séchées et même de mie 
de pain pour les oiseaux perchés dans les 
arbres. L’ensemble vient d’être restauré 
et est, à présent, visible au Musée de la 
Crèche.

.........................................................

.........................................................

20

21



sportculture

Désormais installé dans les locaux de 
la Maison des associations, l’Office 
a quitté la route de Brottes pour le 
bureau n°23 de la rue des Platanes 
depuis janvier dernier, s’établissant 
ainsi au cœur du monde associatif 
local.
Centre de renseignements pratiques 
sur les 70 disciplines sportives qu’il 
rassemble pour les uns, aide logistique 
(secrétariat, comptabilité, prêt de 
matériel etc…) pour les autres, l’OMS 
permet de promouvoir et développer 
la pratique sportive sous toutes ses 
formes.
à l’initiative de l’annuaire des associa-
tions, organisateur du Forum de sep-
tembre et de manifestations sportives 
locales d’ampleur, l’OMS est aussi une 
force de proposition sur les infrastruc-
tures sportives, les subventions et ses 
critères, les bourses aux athlètes et les 
remises de récompenses.
Si 2017 est une année de déménage-
ment pour l’Office, c’est également 
celle d’un changement de présidence 
avec l’élection de Martial Guillaume 
qui succède pour 3 ans aux 2 derniers 
mandats de Jean-Paul Ramillon.
Après avoir enchaîné plusieurs titres 
de championnats locaux et nationaux 
de volley-ball dans sa jeunesse, plu-
sieurs postes d’entraîneur, arbitre 
et dirigeant, l’ex Conseiller munici-
pal aux sports et membre du conseil 
d’administration de l’OMS depuis 
plusieurs années, a repris le flambeau 
en juin dernier et affiche sa volonté 
de poursuivre le travail tout en réflé-
chissant avec le comité directeur 

à quelques évolutions et nouvelles 
actions.
Parmi les pistes de réflexion pour l’an-
née à venir, l’Office s’oriente vers la 
création de séances de sport adapté 
aux personnes sortant de longue 
maladie ou à la santé fragile (diabète, 
obésité…) et vers la mise en place 
d’activités sportives dans les quartiers 
qui viendrait compléter l’offre muni-
cipale « Sports Vacances » lors des 
petites vacances scolaires.
Du côté des nouveautés, l’Office 
Municipal des Sports travaille, avec 
l’association des Sapeurs-Pompiers 
de Chaumont, sur l’organisation d’un 
Trail à travers les bois de Chama-
randes-Choignes. Une compétition de 
course à pieds (sur 9 et 18 km) et de 
randonnée nordique ouverte à tous et 
programmée pour septembre 2018.
Même si la gestion de ce type de mani-
festation publique devient de plus en 
plus compliquée face aux nouvelles 
normes de sécurité, l’OMS souhaite 
pérenniser celles déjà ancrées dans 
le paysage chaumontais, comme la 
corrida pédestre, en coordination avec 
les différents partenaires pour que 
les animations perdurent malgré les 
contraintes et restrictions imposées.

POUR TOUS RENSEiGNEMENTS :  
office municipal des sports
24 rue des platanes
52000 chaumont
tél. : 03.25.03.63.26
email : oms.chaumont@wanadoo.fr
site : http://oms-chaumont.com/
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des nouveautés 
à l’oms
Au service des associa-
tions sportives et des 
chaumontais qui souhaitent 
s’informer sur l’actualité ou 
le fonctionnement des clubs, 
l’Office Municipal des Sports 
est une vitrine essentielle 
aux 56 clubs adhérents et à 
leur 9000 licenciés affiliés.

En quinze ans, le métier de penseur 
a évolué et le public s’est initié aux 
sciences humaines. Aujourd’hui, 
le penseur se rêve romancier ou 
artiste, et parallèlement, l’engoue-
ment pour la philosophie, la socio-
logie, la psychanalyse ou l’histoire 
des idées touche tous les publics qui 
se précipitent aux cours des univer-
sitaires populaires ou aux cafés phi-
losophiques. Pour rendre compte de 
ce mouvement, vingt-deux auteurs, 
illustrateurs pour la jeunesse, 
romanciers, poètes, essayistes 
maîtres incontestés de leur disci-
pline ont été invités par l’équipe de 
la Médiathèque et par Marianne 
Alphant, conseillère littéraire. 

Cette année encore, les ingrédients 
qui ont permis au Salon du livre de 
Chaumont de s’imposer dans le pay-
sage littéraire de la Région Grand 
Est seront pérennisés : exigence de 
la programmation, professionna-
lisme des animateurs, rigueur de 
l’organisation, proximité entre le 

public et les auteurs, ateliers, ren-
contres d’auteurs en milieu scolaire, 
dialogues d’auteurs, accueil d’un 
auteur en résidence, dédicaces, 
expositions et spectacles. 

Les rencontres d’auteurs ouvertes 
en musique par le Quatuor du 
livre composé de professeurs du 
conservatoire formeront la colonne 
vertébrale de ce salon. Les trois 
librairies indépendantes de Chau-
mont organiseront l’accueil des 
dédicaces et proposeront un choix 
de plusieurs milliers de livres pour 
adultes et pour les enfants. En 
ouverture, il ne faudra pas manquer 
la remise des deux prix du Salon du 
livre par l’Association des amis du 
Salon et la Caisse de crédit mutuel 
de Chaumont et la traditionnelle 
présentation des auteurs. Plus de 
5000 visiteurs sont attendus sous 
le chapiteau aménagé par les gra-
phistes des Hameçons cibles et à 
la Médiathèque, acueillis par Don 
Quichotte.

LES auTEurS inviTéS

auteurs lauréats du prix 
du salon du livre 2017
Michèle Gazier, Prix adultes
Jean-Paul Delfino, Prix des lycéens

auteurs littérature adultes 
Mark Alizart,
Gwenaëlle Aubry
Pierre bayard
Antoine compagnon
François cusset
Louis-Philippe Dalembert
cécile Guilbert
Nathalie Heinich
thierry Hesse
catherine Millot
céline Minard
tiphaine samoyault
Anne serre,
sébastien smirou
camille de toledo

littérature jeunesse
clothilde Delacroix
Frédéric Marais
Franck Prévot
Pierre soletti
rascal

animateurs des rencontres
Gérard Meudal
Yann Nicol
sarah Polacci

15e salon du livre de chaumont
Pour cette nouvelle édition, le thème retenu 
“Art d’écrire, Art de penser“ se propose d’inter-
roger les interactions entre la pensée, la litté-
rature et l’écriture.

Facebook : www.facebook.com/salondulivrechaumont 
twitter : https://twitter.com/chaumontsalon
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sport sport

Vainqueur de la saison régulière en 
Ligue A Masculine, finaliste de la 
Challenge Cup et surtout tenant du 
titre de Champion de France pour la 
1ère fois de son histoire, le Chaumont 
Volley-Ball 52 Haute-Marne a fait de 
la saison 2016-2017 une année excep-
tionnelle et presque parfaite.
En cette rentrée, Silvano Prandi et 
ses joueurs sont donc plus que jamais 
très attendus par le public chaumon-
tais, mais aussi par leurs futurs adver-
saires, sur le terrain des nombreuses 
compétitions que va devoir gérer le 
club dans les prochains mois. Un club 
qui ne cesse d’avancer et d’évoluer, et 
qui s’est d’ores et déjà installé au som-
met du Volley-Ball français.
Pour amorcer la saison 2017-2018, 
le CVB52HM se donne les moyens de 
ses ambitions pour écrire une nouvelle 
page de son histoire.

Le CVB52HM fait 
peau neuve

Crée en 1962 sous le nom de l’ASPT T 
Volley, le club chaumontais, monté 
en Pro B en 1996, devient le Chau-
mont Volley Ball 52 Haute-Marne et 
se dote d’un nouveau logo, rouge et 
noir. Celui-ci, fait aujourd’hui peau 
neuve tout en préservant l’identité du 
club et sa ville. Une nouvelle charte 
graphique déclinée sur les nouveaux 
équipements du CVB dont les maillots 
des joueurs, désormais parrainés par 
la marque Errea, sponsor de l’équipe 
de France et de celle d’Italie.
Les affiches de matchs, les goodies, la 
billetterie et le site internet du club ont 
été remaniés pour offrir une nouvelle 
lisibilité au club et à ses supporters. 
Mais l’année ne fait que commencer 

et le planning des compétions s’avère 
très chargé.
Après la coupe des coupes (vainqueur 
du championnat de France contre 
vainqueur de la coupe de France) du 
7 octobre dernier à Mulhouse contre 
Ajaccio, le CVB52 va disputer 3 cham-
pionnats sur la saison : Le Champion-
nat de France (saison régulière de la 
LAM), la Coupe de France (disputée 
par les équipes de pro A et pro B et 
pour laquelle Chaumont entre dans le 
tableau à partir des 8èmes) et la Ligue 
des champions (pour laquelle le CVB 
est qualifié d’office de par son titre de 
champion de France).
Après une pause estivale peu repo-
sante pour plusieurs joueurs du club, 
à l’image de Stephen Boyer et de ses 
compétitions en équipe de France, de 
Wassim Ben Tara au sein de l’équipe 
nationale de Tunisie ou de Bruno Lima 
en équipe d’Argentine, les cévébistes 
reprennent la direction des terrains 
pour une année riche en compétions, 
en déplacements… et, espérons-le, fruc-
tueuse en qualifications et émotions !

Suivez l’actualité du CvB52HM sur 
www.cvb52hm.com

compoSitioN De 
l’équipe 2017/2018 

1 - yacine louati 
25 ans, France - réceptionneur/attaquant
2 - michael saeta
23 ans, uSa - passeur
3 - daniel cornelius jansen vandoorn
27 ans, canada - central 
4 - javier gonZaleZ
33 ans, cuba - passeur et capitaine
6 - wassim ben tara 
21 ans, tunisie - réceptionneur/attaquant 
7 - jonas aguenier 
25 ans, France - central
8 - sauli sinKKonen
28 ans, Finlande - central
9 - stephen boyer
21 ans, France - attaquant
10 - nikola mijailovic 
28 ans, Serbie - réceptionneur/attaquant 
12 - bruno lima 
21 ans, argentine - réceptionneur/attaquant
14 - jérémie mouiel 
22 ans, France - libéro
15 - bryan duquette 
25 ans, canada - réceptionneur/attaquant
16 - Kévin rodrigueZ 
23 ans, France - central
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consolider pour confirmer

D’autant plus justifié par l’évolution 
de notre société, la pratique du self 
défense, accessible à tous, fait de plus en 
plus d’adeptes depuis quelques années.
Basé sur la pratique du combat à 
mains nus ou avec armes (bâton, 
sabre, épée, lance etc…), le kung fu 
shaolin est un enseignement complet 
qui mêle l’apprentissage des méthodes 
de self défense à celui de la pensée et 
de la culture chinoise.
Au-delà d’un travail d’endurance, de 
souplesse, de force, de dextérité et de 
mémoire lié aux techniques de com-
bat, ce sport associe le corps et l’esprit 
à travers l’approfondissement de la 

connaissance de soi et des autres. Res-
pect, confiance en soi et sérénité sont, 
par exemple, trois des dix fondements 
enseignés, depuis 1990, à l’école de 
« Kung Fu Shaolin Vu Ba » de Chau-
mont par Patrick Petifourt, Maître de 
cette discipline physique et philoso-
phique, aidé par son disciple Wilson 
Polgan depuis de nombreuses années.
Indissociable de l’évolution technique, 
la transmission de la culture et des 
arts traditionnels chinois permet aux 
disciples de cet art martial d’accéder à 
un mode de vie ou se rejoignent acti-
vité sportive, méditation et philoso-
phie de vie.

Pour approfondir son précepte, l’école 
chaumontaise réunit aujourd’hui 
plus d’une vingtaine d’adeptes de 16 
à 65 ans, majoritairement féminines 
en cette nouvelle saison. Celle-ci 
s’oriente d’ailleurs vers la mise en 
place de conférences à destination 
des membres du club dont la maxime 
chinoise « vaincre sans combattre » 
illustre le principe de cet art martial 
ancestral.  

Tous les renseignements sur 
http://spownik.net/kungfu/?action=ecole

le Kung fu shaolin : 
plus qu’un sport, une véritaBle culture

Retrouvez la liste des clubs 
sportifs sur votre 
smartphone ou votre tablette
en scannant ce flashcode !
Le dépliant Tout le Sport est
également accessible
sur ville-chaumont.fr

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

Les débuts du CVB52 se font en 1963 sous le nom de l’ASPTT Chaumont.
En 1996, l’équipe est en Pro B, c’est alors qu’a lieu la naissance du Chaumont 
Volley-Ball 52 Haute-Marne.

L’évOLuTiOn Du LOgO
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paroles d’élus 
fréDériC rOuSSEL
adjoint au Maire 
en charge de l’urbanisme, 
de la cohérence territoriale 
et de l’environnement 
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arnauD LaMOTTE
Liste Cyril de Rouvre

Gestion du patrimoine immobilier 
et foncier de la Ville de chaumont

Il est apparu important, au début de cette man-
dature, d’ouvrir un chantier sur la gestion du parc 
immobilier de la Ville de chaumont. En effet, il 
n’existait pas de vision précise et exhaustive 
de ce parc, d’une surface totale de 220 000m2, 
représentant des enjeux majeurs patrimoniaux, 
mais aussi financiers. Il a été décidé, dans un 
premier temps, d’établir un diagnostic global, 
en créant une fiche par immeuble, regroupant le 
maximun d’informations : surface, état général, 
grosses réparations à prévoir, chauffage, occu-
pants, coût des fluides, taxes foncières , primes 
d’assurances, etc…Le service patrimoine de la 
Ville a réalisé un travail considérable d’environ 1 
an en revisitant tous les sites et en établissant 
un recueil de fiches patrimoniales.Une réflexion 
a ensuite été lancée, afin de déterminer les im-
meubles qui devaient être conservés et ceux qui 
devaient être vendus, le parc étant surdimension-
né par rapport aux besoins. Il apparaissait  qu’un 
certain nombre d’immeubles étaient occupés 
sans que les conditions juridiques d’occupation 
aient été formalisées et que cela devait être ré-
gularisé. Il est apparu également évident que des 
biens devaient rester dans le patrimoine de la 
Ville, par exemple les deux octrois ou les Sub-
sistances, parmi d’autres, principalement sur des 
critères architecturaux, historiques ou d’usage..
une étape importante était également l’ouverture 
de Pôle Rostand aux associations, en novembre 
2016. La plupart de ces associations étaient lo-
gées dans le parc ancien de la Ville , libérant ainsi 
de nombreux lieux pour lesquels une réflexion 
pouvait s’ouvrir.un programme de vente a donc 
été lancé, sur des biens dont il apparaissait qu’ils  
n’avaient pas vocation  à rester dans le patri-
moine de la Ville. La vente se réalise sur la base 
de l’évaluation de France Domaine, avec  des né-
gociations possibles, en fonction des travaux à 
réaliser. Le choix des acheteurs se fait cependant 
principalement sur la qualité de leurs projets, en 
terme architectural pour le bâti ou pertinence 
économique ou commerciale pour le foncier, afin 
que ces opérations permettent à la fois d’amélio-
rer les finances municipales, mais également de 
développer l’attractivité de chaumont.
un certain nombre de ventes ont été réalisées à 
ce jour, les plus importantes étant l’ancien garage 
Vanetti, la halte garderie, l’hôtel de la Division, 
l’ancienne caserne des Pompiers, le pavillon 
Phenix, le pavillon Gagarine, etc... D’autre sont 
en cours de réalisation, la maison Davério, la 
conservation du musée, la place de la Loge, l’en-
semble michelet théâtre.
Cependant, ce chantier sera long et difficile, le 
marché immobiler chaumontais étant détendu, 
et certains biens atypiques. L’école Sainte marie 
reste un enjeu très important, du fait de sa sur-
face et de sa situation stratégique dans le centre 
historique, mais également l’école tréfousse, la 
halte de nuit, le 24 avenue du Général Leclerc. 

Volonté d’aVancer !  

Les dernières élections présidentielles ont mon-
tré que les clivages et la puissance des partis ne 
sont plus d’actualité : seul un projet d’ensemble 
compte. La liste « cyril de Rouvre » avec ses 
femmes et ses hommes de toutes sensibilités 
politiques a pour seul but, le bien de notre ville 
et de ses habitants en portant un projet en de-
hors du système. J’en fait partie et suis à l’image 
de cette liste, pour moi  il n’y a pas d’opposition 
ou de majorité, de gauche ou de droite mais de 
bonnes ou de mauvaises idées .
nouvellement élu au sein du conseil municipal et 
du conseil d’agglomération suite à la démission 
de Bérangère abba, je suis conscient de la charge 
qui m’incombe, je m’inscris clairement dans une 
volonté constructive avec l’intention de travailler 
ensemble pour le bien de tous. Je remplacerai 
Bérangère dans les commissions de la Ville et j’ai 
choisi de siéger aux commissions finances et 
urbanisme au conseil communautaire 
De par mon expérience, je serai bien sûr vigilant 
sur des points précis comme le commerce, 
l’entreprenariat et en unissant les domaines de 
compétences de mes colistières nous avons les 
moyens d’avoir une vision globale sur la politique 
de la Ville, ses besoins, ses projets.
La non réalisation de la zone de La Vendue est un 
véritable constat d’echec. L’attractivité d’un ter-
ritoire passe par son offre commerciale et cette 
zone eut été une alternative générant certes une 
concurrence mais aussi et surtout une dynamique 
économique et commerciale. Il est primordial 
d’enrayer l’hémorragie démographique et l’éva-
sion commerciale, pour cela donnons envie à nos 
habitants de vivre et consommer ici.
Le commerce de centre-ville est mis à mal avec la 
concurrence des zones commerciales mais pas 
uniquement. Depuis le «e-commerce», la révolu-
tion internet a bouleversé les modes de consom-
mation. Les centres-villes se portent mal, dans 
la France entière , il est vital de s’adapter et de 
s’orienter vers les services et les niches de 
certains marchés.
Je me réjouis de l’implantation sur la zone «Plein 
Est» des Forges de Bologne mais toutefois pas à 
n’importe quel prix. Le coût de ce déménagement 
ne doit être supporté par la collectivité que dans 
une certaine mesure .
De quel magnifique outil la ville nous a doté avec 
ce centre national du graphisme, cependant 
les retombées économiques et culturelles ne 
sont aujourd’hui pas à la hauteur de l’effort du 
contribuable qui va payer son fonctionnement !
Le projet de complexe aquatique «Palestra » est 
nécessaire à notre ville et indispensable à notre 
club de volley pour qu’il ait enfin les moyens de 
ses ambitions.
Le cVB52 nous offre une magnifique carte 
de visite au niveau national et international, à 
nous de l’exploiter au mieux et grâce à lui, faire 
connaître ce territoire injustement méconnu..

la liste “Ensemble 
construisons l’avenir“
n’a pas souhaité 
s’exprimer dans 
cette tribune




